

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon viernes 17 de Noviembre de 1882.

Año X. Núm. 2.900.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Kenorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 6 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcañiz todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblo de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43

Ex rangero

El nuncio en París

París 11.—El discurso de recepción, pronunciado por el nuevo nuncio en París, monseñor Rende, es discutido con pocas muestras de respeto por los periódicos religiosos. Los intransigentes de la prensa clerical protestan contra toda tendencia de conciliación entre la Iglesia y la República.

Cámara francesa

Se empieza a creer que el ministerio podrá subsistir más de lo que se había calculado antes de reunirse las Cámaras.

Hoy, con motivo de la discusión del presupuesto de Cultos, se tratará en la Cámara de Diputados de la abrogación del Concordato.

El gobierno pide la aprobación de las conquistas pacíficas hechas por Mr. Savorgnan de Brazza, en el Africa central.

Ayer tarde, Mr. Cadet, diputado por el undécimo distrito, ha pronunciado ante sus electores un discurso que ha causado sensación, porque ha mostrado un valor de que se ven pocos ejemplos en estos días. Separándose Mr. Cadet de las costumbres tan arraigadas en los hombres políticos de halagar a las multitudes, ha hablado con noble franqueza.

Dijo que había votado los créditos suplementarios para la expedición de Túnez; que rechaza la elección de una Asamblea Constituyente para revisar la Constitución, y que no admite el mandato imperativo.

Es digno de notarse que este diputado ha tenido el valor de defender a Mr. Gambetta, lo que no acostumbra hacer sus amigos.

Refiriéndose a los desórdenes de Montceau-les-Mines, ha dicho que los obreros de quienes se ha apoderado la justicia, no son los verdaderos autores, sino esos criminales que en los periódicos han estado excitando a las masas a cometer asesinatos y a hacer uso de la dinamita.

Están en vías de entenderse los patrones y obreros de la industria de muebles.

La intervención anglo-francesa en Egipto

Londres 11.—La noticia que con fecha de ayer dieron las agencias telegráficas, diciendo que se había publicado por el gobierno egipcio una nota declarando abolida la intervención anglo-francesa en la Hacienda egipcia, no ha resultado exacta pues todavía no se ha tomado tal medida.

El subsecretario de Negocios extranjeros, sir Charles Dilke, ha dicho anoche en la Cámara que se ha propuesto dicha suresión pero el gobierno no ha resuelto aun.

La Hacienda francesa

París 11.—La situación del ministro de Hacienda, Mr. Tirard, es muy comprome-

tada por las dificultades que le originan sus presupuestos, ó mejor dicho, las variaciones que ha hecho en los de Mr. Leon Say.

Mr. Tirard había anunciado que se podría disponer de 153 millones de los créditos del presupuesto extraordinario no utilizados, pero ha resultado que apenas serán 60 millones. De ahí que resulte un déficit de 100 millones. Se ha hablado de cubrirle con Deuda flotante; pero ahora se trata como último medio de hacerlo, de la conversión de la renta de 5 por 100.

El presupuesto de cultos en Francia

París 12.—En la Cámara de Diputados se discutió ayer tarde el presupuesto de Cultos. Al dar principio la sesión, Mr. Fallières, ministro del Interior, pidió a la Cámara que no abordase de una manera incidental una cuestión tan delicada como la de las relaciones de la Iglesia y del Estado.

El ministro no ocultó que el gobierno está dispuesto a mantener el Concordato.

Después, el diputado radical Mr. Jules Roche, orador notable, a quien caracteriza un grandísimo espíritu anti-clerical, a pesar de haber sido educado por los jesuitas, pronunció un vigoroso discurso en que reclamó que no se concedan a la Iglesia romana más que los créditos fijados por el Concordato.

El obispo de Angers, monseñor Freppel, contestó al anterior discurso, explicando lo que significa el Concordato, y hasta dónde llegan los compromisos del Estado.

Pero el interés mayor de la sesión ha estado en la intervención en el debate de Mr. Andrieux, el ex-embajador en Madrid, cuyas declaraciones comentan hoy mucho los periódicos. Sábese que Mr. Andrieux, siendo prefecto de policía en París, expulsó a las congregaciones religiosas no autorizadas, no mostrando en tal circunstancia vacilación alguna al desempeñar las órdenes del gobierno. Con este antecedente, no podía menos de sorprender ayer tarde oír de sus labios que es necesario que se conceda paz a la religión, y otras palabras que constituirían casi la reprobación de los decretos de Mr. Ferry sobre las congregaciones.

Declaró también que, por la marcha que ha llevado la política, se ha paralizado el movimiento que antes se observaba en favor de la República.

Las palabras de Mr. Andrieux irritaban a la mayoría, como lo demostraban los movimientos e interrupciones. Algunos diputados decían que «los aires de España han cambiado mucho a Mr. Andrieux.»

Por último, la Cámara se pronunció contra la abrogación del presupuestos de cultos, por 351 votos contra 131.

Noticias parlamentarias

París 12.—El Consejo de ministros ha acordado oponerse a que se practique la información parlamentaria sobre los suce-

sos de Montceau-les-Mines, que acordó pedir desde la tribuna el grupo de la extrema izquierda en su reunión del jueves. Sin embargo, el gobierno se declarará dispuesto a ser interpelado sobre esta cuestión.

Mañana dará explicaciones a la Cámara el ministro de Hacienda, Mr. Tirard, sobre el déficit de 100 millones que ha resultado en los presupuestos, según espiqué ayer.

Hoy se desmiente que se trate de convertir la renta del 5 por 100.

Los diputados Faure y Radaud presentaron ayer a la Cámara una proposición de ley que tiene por objeto asegurar las condiciones de salubridad y de seguridad para los obreros, en los establecimientos industriales.

Se anuncia la petición de un crédito de 17 millones de francos para realizar una expedición al Tonkin.

Cuestión de Madagascar

Un crucero de primera clase va a salir en breve para las aguas de Tamatave (puerto de la costa Este de Madagascar) con objeto de hacer una demostración naval.

Esta cuestión tiene muy irritados a los ingleses, y parece complicarse.

Inglaterra

No se hicieron en el banquete del lord corregidor de Londres las declaraciones políticas que se aguardaban del jefe del gabinete ó de alguno de sus miembros, con referencia a la cuestión egipcia. Habló de ella, como era natural, Mr. Gladstone, pero concretándose a lo pasado. Sus palabras le valieron entusiastas felicitaciones, especialmente al halagar el orgullo nacional, presentando la reciente campaña como llamada a ser memorable en la historia por la brillantez y prontitud con que ha sido llevada a cabo.

También hizo uso de la palabra en el referido banquete el ministro de Negocios extranjeros, lord Granville; pero se mostró igualmente reservado.

Repitió lo que ha dicho en la Cámara de los Comunes: que Inglaterra tiene comprometido su honor en sostener al Jefe Tewfik. Lo poco que indicó sobre la misión de lord Dufferin se ha interpretado como síntoma de que el Gabinete trata de disimular todo lo posible el protectorado inglés, sin que por eso sea menos eficaz.

Los desórdenes de Viena

En los días del 6 y 9 de este mes han ocurrido en la capital de Austria algunas turbulencias de alguna gravedad.

Véanse los detalles que traen los periódicos extranjeros.

El gobierno había dispuesto la disolución de una sociedad de zapateros que se había convertido en foco de propaganda socialista. Los fondos de esa asociación fueron embargados, y los agentes de la autoridad ocuparon el local en que se verificaban las reuniones. El día 6 se orga-

nizó una manifestación ruidosa contra los agentes encargados de dicha misión, los que fueron atacados a pedradas y obligados a pedir refuerzos.

Auxiliados inmediatamente, pudo la policía restablecer el orden y efectuar cierto número de prisiones.

En la noche del 7 se repitieron los desórdenes y tuvo que intervenir la tropa. Tres batallones de infantería y un escuadrón de caballería se dirigieron al barrio de Neubau, donde habían estallado las manifestaciones sediciosas; acogidos a pedradas, se vieron obligados los soldados a ejecutar una carga a la bayoneta, resultando heridos gran número de amotinados. Durante la noche recorrían la ciudad las patrullas y se hicieron numerosas prisiones.

El 8 por la noche se formaron numerosos grupos sediciosos en los barrios de Josephstadt y de Neubau, y se produjo una sangrienta colisión.

A las seis de la noche estaban cerradas todas las casas de este último barrio, y a las siete ocupó la infantería y varios escuadrones de hulanos el fielato de Lerchenfeld y la estación del Oeste.

La multitud se agrupó delante del fielato, injuriando a los soldados y lanzando piedras, viéndose obligada la caballería a ejecutar una violenta carga contra los amotinados. La muchedumbre se dispersó para reunirse en otro sitio, renovándose el tumulto muchas veces. Restablecido al fin el orden, se recogieron los heridos, gran número de ellos soldados.

A las 8 ascendieron las prisiones de esta última noche, según el corresponsal del «Time». Algunos obtuvieron pronto libertad; pero contra la mayoría recayó orden de arresto.

Finalmente—por lo menos con arreglo a las noticias que tenemos,—en la noche del 9 algunos centenares de perturbadores se concentraron en el barrio de Mariahill, pero la caballería no tardó en dispersarlos. La noche se puso algo tempestuosa y todo quedó tranquilo.

No está demostrado, según el mencionado corresponsal del «Times», que estas agitaciones obedezcan a trabajos de los socialistas, como se decía en la misma Viena.

Grecia y Turquía

Se ha firmado en Atenas, por representantes de estas dos naciones, un protocolo en que se determinan las fronteras turco-griegas.

Hoy domingo ha debido quedar evacuada Karali-dervend.

Un príncipe incendiario

Anteayer (10) por la mañana, a eso de las diez, el hijo del príncipe de Polignac, joven de veinticinco años, incendió con petróleo la casa-habitación de su padre, en la calle de Miromepril, núm. 44, París.

En pocos momentos se propagó el fuego a toda la casa, y hubiera quedado reducida a cenizas a no haber llegado tan pron-

to los bomberos. Así y todo se gastó bastante rato en apagarlo.

El joven príncipe cometió este delito porque su padre se había negado á darle una cantidad. Excusado decir que fué preso inmediatamente.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE «El Bien Público».

Carta de la Corte

Madrid 12 noviembre de 1882.

Sr. Director de «El Bien Público.»

Desde muy pronto ha circulado hoy por Madrid la noticia de que S. M. la reina había experimentado indicios de un alumbramiento próximo. Con efecto: á las seis de la mañana sintió la reina algunos dolores y llamó á su madre la archiduquesa Isabel, cuya augusta señora se dirigió al dormitorio de su hija inmediatamente, así como la infanta Isabel.

Una hora después el duque de Sexto comunicaba la noticia al Sr. Sagasta y á los jefes de palacio.

A las nueve reuniéronse en palacio los ministros de la corona, quienes han permanecido la mayor parte del día en el ministerio de Estado, conferenciando sobre asuntos de gobierno y política general.

La mañana la pasó la reina bastante regular, permitiéndole su estado almorzar con la familia.

Esta tarde á las tres, según parecer facultativo, había indicios seguros de que al alumbramiento se verificaría con toda felicidad.

A dicha hora no se había pasado aun aviso á los que por su posición, nobleza ó rango deben asistir á la presentación del futuro régio vástago.

Esto no obstante, han sido muchos los personajes que han acudido á palacio á enterarse de la salud de la reina.

No se cree que se verifique el fausto suceso antes de las ocho de la noche.

Según un telegrama recibido á las tres de la tarde, á las doce de la mañana de hoy ha ocurrido una explosión de pólvora que ha derribado un edificio en la plaza del Mercado en Teruel, causando ocho heridos, estándolo gravemente dos de ellos. Las autoridades se han personado inmediatamente en el sitio de la catástrofe para socorrer á las víctimas. La población está consternada. Se están practicando las diligencias correspondientes en averiguación de las causas que han producido el siniestro.

La circunstancia de ser día festivo por una parte y por otra el entierro del señor Figueras, que ha tenido lugar esta tarde á las tres y media, han contribuido á que el salón de conferencias se haya visto poco concurrido. Los pocos hombres políticos que en él había apenas hablaban de otra cosa que de la influencia que puede ejercer en los futuros destinos del país el que S. M. la reina de á luz un varón.

También se hacía depender la más ó menos duración del Gabinete Sagasta de que sea príncipe ó infanta el vástago, que no ha de hacerse esperar mucho, según detalles que se me acaban de comunicar.

Es indudable que el Gabinete actual tiene más vida de la que le conceden sus adversarios.

En el Consejo permanente que se está celebrado, ocupan los ministros de las gracias que han de concederse con motivo del parto de la reina.

El entierro del Sr. Figueras ha sido muy lucido. El carro fúnebre, uno de los de la Funeraria, iba tirado por seis caballos negros empenachados. Multitud de coronas de los Casinos Popular y Progresista, y de los comités republicanos de Madrid y de la redacción de «La Tribuna» coronaban el féretro,

Presidían el duelo los Sres. Moragas, Figueras (D. J.) y Sardá, y llevaban las cintas los Sres. Chao, Pedregal, Becerra, Carvajal, Rispa, Chies y otros.

Formaban parte de la comitiva fúnebre los Sres. Pi y Margall, Martos, Rodríguez (D. G.), Ollas, Aguilera, Gonzalez, Serrano, Rubau, Saavedra, Sanchez Perez, Rodriguez Batista, Matel, los generales Patiño, Socías y Ferrer y otras muchas personas, hasta el número de 3.000 poco más ó menos.

Cerraban el cortejo unos 100 coches, entre los cuales se encontraban el del ministro de la Guerra y el del jefe superior de Palacio, señor marqués de Alcañices.

Una de las coronas más vistosas y de más mérito era la de la redacción del «Porvenir».

El cadáver del Sr. Figueras ha sido enterrado en el cementerio protestante del Sudeste.

Descanse en paz!

Los ministros comerán esta noche en Palacio. Al menos se les ha preparado comida.

A las cuatro y media ha tenido lugar hoy la ascension del globo-Mayet.

Después de las dudas que abrigaba ayer «El Correo», ha resultado cierto el que el Regatero acompañaba al aeronauta. Dicese que ha subido con toda la tranquilidad de un baderillero retirado. Yo solo sé que el globo ha subido sin novedad y sin contratiempo ha descendido en la plaza antigua de los Campos (estramuros del barrio de Salamanca).

A medida que avanza la tarde, la plaza de Oriente demuestra más y más que Madrid espera el desenlace de lo que está ocurriendo en el Palacio desde esta mañana. La gente se agolpa á la vista del régio edificio, esperando con ansia la aparición del farol rojo ó blanco que indicará si es príncipe ó infanta. A las cinco y media han sido enviados los alabarderos á citar á los personajes que han de concurrir á la presentación del régio vástago, y ya se encuentran estos reunidos en las habitaciones de Palacio, que presentan magnífico y deslumbrador aspecto. En todas las dependencias se observa la agitación y emocionados rostros, propios del que espera un resultado que se promete ser satisfactorio; especialmente demuestra lo crítico de la situación el telégrafo de Palacio, en el que los oficiales señores Campos y Torres han de entenderse con dos ó tres ministerios á la vez. Todo hace creer que al llegar esta carta á la estación ya habremos salido de dudas.—D.

Gacetilla.

En el día de ayer se presentó en el juzgado de primera instancia de este partido un recurso de queja entablado contra la junta inspectora del censo electoral por un elector de Ciudadela á quien le fué negada la inclusión en las listas para las elecciones de diputados provinciales de unos cien individuos que se creen

con derecho á la inclusión pretendida.

En el día de ayer fué aprehendido por el señor Alcalde de Ciudadela, en cumplimiento de las órdenes que le había transmitido la Delegación especial del Gobierno, un forastero que dice llamarse José Buxó, llegado según se presume, de Pollensa, á bordo del pailebot «Antonietta», quien trataba de hacer prevaricar algunos empleados de telégrafos. De un momento á otro es esperado á esta ciudad, con los efectos que forman el cuerpo del delito que se le han ocupado, el cual será puesto inmediatamente á disposición del señor Juez de primera instancia de este partido.

Tenemos entendido que el pagador de obras públicas de esta provincia ha cobrado ya en Palma las espropiaciones correspondientes al término de Mercadal, de la carretera entre este pueblo y el de Ferrerías como también el valor de los terrenos espropiados de la travesía á Ferrerías por Mercadal. Esperamos por tanto de un correo á otro la llegada de dicho funcionario con el numerario necesario para su distribución entre los interesados.

La junta directiva del casino «La Esperanza» establecido en Villa-Carlos ha tenido la atención de invitarnos á cuantas funciones se pongan en escena en el teatro construido en dicho casino, por lo cual le damos las más expresivas gracias prometiéndole nuestra asistencia cuantas veces nos sea dable. El domingo próximo tendrá lugar la comedia en tres actos «La paz del hogar» y la segunda parte de «La Casa de Campo».

Por telegrama particular sabemos la llegada á Génova, después de una feliz travesía, del bergantín «Lealtad» de la propiedad de nuestro amigo don Miguel Estela, cuyo buque salió de este puerto en la tarde del martes último.

Remolcado por dos lanchas de auxilio del pueblo de Villa-Carlos ha fondeado hoy frente la «Consigna» de este puerto el bergantín sueco «Polux» que procede de Pitea con cargamento de tablones.

Anteayer miércoles, se ha debido dar principio á los ejercicios de oposición á escuelas superiores de niños vacantes en esta Provincia. Las plazas que han de proveerse son tres y los opositores ocho.

Los ejercicios de oposición á escuelas elementales tendrán lugar luego de concluidos los primeros. Como ya saben nuestros lectores, hay gran afluencia de contrincantes: 49 para las 13 escuelas de niños y 30 para las 12 de niñas.

A todos les deseamos honra y provecho.

Con motivo del alumbramiento de S. M. la Reina el domingo próximo se izará el pabellón nacional en los edificios públicos y militares: las tropas de la guarnición, agentes de orden público y guardias municipa-

les vestirán de rigurosa gala y á las doce del día se cantará un solemne Te-Deum en la parroquia de Santa María con asistencia de todas las autoridades, corporaciones y demás personas invitadas al efecto, para lo cual esta tarde se repartían las correspondientes invitaciones.

Aumentan de cada año el número de jóvenes que se dedican al estudio de las diversas facultades. Hé aquí el número de matriculados durante el actual curso académico:

FACULTADES	ALUMNOS
De Derecho	2.302
De Medicina	2.090
De Ciencias	1.501
De Filosofía y Letras	1.366
De Farmacia	923

TOTAL DE ALUMNOS 8.182

Esta elevada cifra que arroja la estadística en una sola universidad, merece llamar la atención de los jóvenes escolares no menos que la de muchas familias que guiadas por esa vanidad tan natural como dañosa á veces de ver á sus hijos titularse licenciados ó doctores en tal ó cual facultad, hacen grandes sacrificios hasta ver satisfecha su aspiración. Porque ello es evidente, á mayor número de alumnos ha de corresponder mayor número de togados, y no cabe duda que, siguiendo como hasta aquí, el contingente de estos será dentro de poco, si no lo es ya, muy superior á los intereses profesionales y á las necesidades del País.

Asunto es este de alta importancia y por lo mismo el amor paternal y sus deberes necesitan fijarse en él de un modo especial.

La «Gaceta» del día 12 de los corrientes contiene el acta de presentación de la Infanta recién nacida al Consejo de Ministros, Grandes de España, Cuerpo diplomático extranjero, Comisión del Principado de Asturias y demás personas de distinción y Comisiones invitadas al acto.

Por los periódicos recibidos ayer vemos que en algunas provincias existe la coalición electoral entre los posibilistas y los elementos de la situación, y que juntos irán á las urnas en las próximas elecciones para Diputados provinciales.

Un anciano, como de sesenta años, cuyo nombre ignoramos, que dedicado á la pesca vive solo en una pequeña casa de Villa-Carlos, trabajaba á la una de la tarde de ayer sobre su reducida embarcación, cuando por un falso movimiento ejecutado con los remos, cayó al agua, pudiendo sostenerse á nado breves momentos, hasta que apercibido desde la fragata «Sagunto» enviaron dos botes de ella, consiguiendo sacarlo ya exánime. Prestáronsele en la dicha fragata, toda clase de auxilios facultativos, con los que y un pequeño socorro que en ropas y metálico le hicieron sus Jefes y Oficiales y demás individuos, dejáronlo á las cinco en su modesta habitación completamente restablecido.

No podemos menos de hacer públi-

co el acto llevado á cabo por nuestros marinos, que no dejará de ser aplaudido por el público en general.

Por parte telegráfico se sabe la llegada puntual, sin novedad, al puerto de la Habana del vapor José Baró.

El próximo domingo se pondrá en escena en nuestro teatro la ópera «Un Ballo in Maschera.»

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

En las casas que ha adquirido el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis en la calle de San Sebastian para unir á su palacio episcopal, se ha construido un bonito portal de salida que da acceso á aquellas dependencias.

—Con el fuerte viento N. O. han entrado esta mañana los buques de esta matrícula «S. José» procedente de Argel, y «Antoneta» de Pollensa.

—La industria de alfarería va cada día en esta ciudad en progresivo desarrollo, pues no solo se aumentan los edificios fundando nuevas fábricas, sino que las antiguas experimentan reformas de consideración, como acontece con la de los herederos de D. José Meis.

Hé aquí los buques de que está compuesta la flota del opulento Marqués de Campo:

«X.» en construcción, 3.500 toneladas. —«X.» en construcción, 3.500.—«Reina Mercedes,» 3.080.—«Viñuelas,» 3.108.—«Santo Domingo,» 2.924.—«San Agustín,» 2.914.—«Veracruz,» 2.900.—«España,» 2.700.—«Magallanes,» 2.638.—«Ebro,» 1.509.—«Asia,» 2.500.—«Valencia,» 2.500.—«Barcelona,» 2.500.—«Madrid,» 2.500.—«Leon XIII,» 2.200.—«Méjico,» 2.200.—«Panamá,» 2.200.—«Fé,» 1.000.—«Esperanza,» 1.000.—«Caridad,» 1.000.—«Julietta,» 500.—«Romeo,» 500.—«Ordoñez,» (remolcador), 200.—«Serantes,» (remolcador), 200.

Dice «El Isleño» de Palma del miércoles:

«Tenemos gran satisfacción en manifestar á nuestros lectores que la enfermedad variolosa no toma cuerpo. De los pocos enfermos que existían, dos han sido dados de alta, y después de algunos días sin alteración en las bajas ó atacados, hoy se ha presentado un caso, que por lo benigno ofrece alguna duda, en la calle de la Concepción.

El señor Alcalde no tan solo se hace dar parte de las alteraciones que en la salud del vecindario pueda producir la enfermedad, sino que ántes de dar el alta á un enfermo y en cuanto tiene conocimiento de alguno nuevo, se asesora de su estado visitándolo en compañía de facultativos que puedan dar testimonio de su estado, y después resuelve.

Estas son las novedades que hemos podido recoger con posterioridad á nuestras últimas noticias; pudiendo añadir que la repugnancia á la vacunación manifestada por algunas familias desaparece y ayer por la mañana se vacunaron 28 individuos en la Lonja y en la Casa Consistorial 47, y por la tarde en Montesión 10.

Con estas precauciones que se cumplen fielmente, y Dios mediante, creemos poder estar tranquilos y hasta casi seguros de que la epidemia no tomará vuelo.

Por este comportamiento merece bien de sus conciudadanos el Alcalde accidental Sr. Marroig.»

A LUCAS GOMEZ.

Cumpliendo con el antiguo precepto *si Romae fueris, romano vivito more, ni me extraña que me apees el tratamiento*, ni juzgo *descortés* el tutearte en adelante, amigo Lucas. Hablaba á demócratas, que consideran esto como antigüalla y nunca creí, que un buen liberal, llano y francote como tú, se pararía en pelillos. *Conformes.*

Hice ayer mi escrito articulado, precisamente para contenerte dentro de justos límites, *condensando en las menos palabras posibles nuestros pensamientos.* *Conformes* también y basta de exordio.

Confirmación. ¡Repasemos ahora los artículos.

Art. 1.º Me creiste *neo*, porque cité un hecho acaecido á un basurero.—Compadre, ¿qué hora es?—Pues yo le diré á V: ¡vaya si estaban verdes!—Y como te callas y no pruebas que *no estoy reconciliado con la civilización*, dejemos ya este artículo.

Art. 2.º ¿Con que tenía yo razón al decir que *El Liberal* tomó el escrito de Nakens de otro periódico sin citarlo? Por fin confiesas que es de *El Porvenir.* *Conformes.*

Art. 3.º Dices que *no hemos de reñir.* *Conformes.*

Art. 4.º Deseamos los dos lo mismo.

Art. 5.º Te callas como un muerto, es decir, que fué una broma que querías dar al público al asegurar que yo copiaba y que podrían dejarme en cueros. Pase por broma y *conformes.*

Art. 6.º *Lo que se disculpa y sigue discutiendo es la inconveniencia de aquel artículo escrito con hiel y creno.* Solo pones un reparo y es que nada mas que *por un momento conectiste que no era cierto.* Te repito, que no se trata de eso; y como á lo principal te callas, digo, que *conformes.* Lo de *eminentísimo*, ni es tuyo, ni mio; lo he leído en el *Semanario Católico* del sábado y lo tengo confirmado por noticias particulares.

Art. 7.º, 8.º, 9.º y 10.º Nada dices. *Conformes.*

Art. 11.º Dices, que *por tener los piés delicados tampoco quieres echar por los cerros de Ubeda.* *Conformes.*

Art. 12.º y último. *Creces que no soy de los Jaimés Pons que conoces.* Las creencias no se imponen; y mucho menos los humanos; cree lo que tu quieras; la insignificancia de las personas desaparece ante la magestad de las ideas, que se imponen siempre, siendo verdaderas, porque la verdad es hija del cielo y es muy pequeño el hombre para tocar con su mano su altísimo trono.

De modo que ya no hay discusión; hemos concluido; te doy ahora un millón de gracias por tu galantería al contestarme, contribuyendo de este modo y trabajando sin sufrimientos, ni grandes molestias á realizar un acto bueno, toda vez que estamos conformes en rechazar el escrito de marras como indigno de que le acoja ningún periódico formal. En nombre de Mahon, te repito las gracias y choca fraternalmente esa mano querida.

Dejando á un lado esta discusión que ya pertenece á la historia, me pides que te diga, si soy demócrata; ya te dije que mi ideal político *es que se realice la fraternidad entre todos los hombres y la fraternidad entre todos los pueblos, porque todos nos encaminamos á una patria que es el cielo;* y tú entusiasmado al leer esta síntesis de mi política, dices: *si los demócratas no queremos otra cosa.* Pues entonces esta-

mos conformes en el fin que nos proponemos. Pero yo á mi vez te pregunto: ¿de qué medios te vales tú, para conseguir ese fin? Yo me considero con poquísimas fuerzas para conseguirlo, pero no por eso desmayo; busco los medios y en la pequeñez de mi talento, lo primero que se me ocurre, es buscar un padre para esta gran familia humana y al no encontrarlo entre los grandes hombres de la Historia, ni entre mis contemporáneos, me acuerdo de mi bendita madre, que meciéndome en sus rodillas, cubriéndome de besos, me enseñaba á decir: *Padre nuestro que estás en los cielos;* y pienso; ¡ah! mi madre no podía engañarme; sí, hay un Padre nuestro, no mio solo, de todos; mas tarde me enseñaba á decir: *Creo en Jesucristo, su único hijo que nació, fué muerto, sepultado, resucitó y subió á los cielos y desde allí ha de venir á juzgarnos;* crecí después y entonces me preguntaba á mí mismo: ¿á qué vendría á la tierra el Hijo de Dios? Leí la historia de su paso por el mundo y ví que lo cruzó haciendo el bien; que de pobres, rudos y sencillos pescadores formó una sociedad con su presidente, al que le dijo: *Tú eres la piedra fundamental sobre la que yo edifico mi Iglesia; el que oye, á mí es á quien oye; el que te aborrece es á mí á quien desprecia;* en otra ocasión decía: *Dad á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César;* y meditando sobre estos hechos y dichos del Hijo de Dios, comprendí que hay en el mundo una sociedad fundada por Él, que tiene por objeto dirigir al hombre en todo lo que respecta á la Religión; es decir, en las relaciones entre Dios y los hombres; así como hay otra sociedad reconocida por el mismo Hijo de Dios, que quería se pagasen tributos al César, la cual se ocupa de dirigir á los hombres en todo lo relativo á la vida civil; una busca el bien espiritual y eterno, la otra el bien material y temporal. Son dos árboles frondosos que entrelazando sus ramas prestau sombra y abrigo á la humanidad. Pueden no estar acordes, como no estuvieron durante tres siglos y los tiranos que disponían de la fuerza bruta, quisieron ahogar á la Iglesia en la sangre de sus hijos, hasta que espantados ante la virilidad de esta hija del cielo, cuya sangre era semilla que daba grandes cosechas de cristianos, cesaron de perseguirla y la sentaron en su trono; es decir, la sociedad civil de perseguidora, se convirtió en protectora; pero á más de estos dos modos de existir, puede darse otro, que es, el de separación entre ambas sociedades; estado que no puede temer la Iglesia porque si no es protegida, tampoco debe ser perseguida; y ella que no murió ni con la espada de los tiranos, ni con la tea incendiaria de la heregía, ni con la piqueta de la Reforma, ni con el puñal del comunista, mucho menos podrá morir, dejándola en entera libertad de acción, desarrollando sus principios de fraternidad universal.

Tu quieres, amigo Lucas, que la Iglesia viva en armonía con la sociedad civil? Pues eso mismo quiere el que representa al Hijo de Dios en la tierra al frente de la sociedad religiosa. El actual Pontífice Leon XIII no vé, ni puede ver con buenos ojos, que la Iglesia sea institucion exclusiva de un partido; *id y enseñad á todas las gentes,* habia dicho su poderdante; seria pues muy mezquino estrecharla en tan reducidos límites; y por eso el mas autorizado de todos desea que formen parte de esta sociedad universal todos los hombres honrados, sean mas ó menos avanzados en política, busquen la felicidad de los pue-

blos con sistemas mas ó menos restrictivos, ó mas ó menos amplios, creyendo en la misma fé, esperando las mismas recompensas y sirviendo de lazo suavísimo entre todos el amor, esa chispa desprendida de la mirada de Dios.

¿Porqué pues se acusa á la Iglesia de enemiga de la libertad y del progreso?

La palabra libertad tiene multitud de significaciones. Se aplica al pensamiento, á la conciencia, á la palabra, á la religión, á la imprenta, á la política, al comercio y á mil cosas mas. Pues bien, ninguna de estas aplicaciones condena la Iglesia, con tal que no se ataque el órden, ni los eternos principios de la moral y de la justicia; con tal que no se minen los fundamentos de la familia y de la propiedad; con tal que no se destruyan esas dos anchas bases sobre que se levanta el gran edificio de la Naturaleza, á saber, el amor de Dios y del prójimo. Por lo demás en nada corta la Iglesia el vuelo de la actividad humana, sino que le presta alas para que vuele en los dilatados horizontes de las ciencias, artes, industria, comercio, etc.

¡La Iglesia enemiga de la libertad! ¡Qué error! ¡Ella cuya bandera es el lábaro de la Cruz, que simboliza las libertades que derrocaron aquellos tiranos que apretaban con sus piés la garganta de la humanidad, que no podía respirar ni vivir! ¡Ella que ha redimido á la muger por la santificación del matrimonio y la consagración de la virginidad, haciendo que la que era vendida en públicos mercados sea el ídolo de las atenciones sociales! ¡Ella que ha predicado siempre al mundo que *no hay barbaro, ni escita; judío, ni infiel; griego, ni romano;* sino que *todos somos hermanos!* ¿puede ser nunca enemiga de la libertad? Por defender ese precioso don divino que nos distingue de los brutos, ella ha sido mil y cien veces perseguida; su hermoso rostro ostenta las gloriosas cicatrices abiertas por los enemigos de la libertad verdadera y once millones de mártires son testimonio irrefutable de que sabemos morir por una idea. Decir que la Iglesia es enemiga de la libertad porque condena los abusos, es lo mismo que decir que el padre que prohíbe á su hijo ir á un garito, ó que la madre que no consiente que su hija pise una mancebía son enemigos de su bien.

Ese pobre y sencillo industrial, ese hijo honrado del pueblo, que cree al primer charlatan que se presenta adulando sus pasiones, ó escribiendo artículos como el consabido, que diga si en las fábricas y talleres les ha estorbado nunca la Iglesia; sí, habrán oído alguna vez su voz severa, pero habrá sido cuando los amos no hayan pagado religiosamente el justo precio de sus penosos trabajos; cuando atentos solo á la ganancia hayan querido explotarles como á bestias; entonces es cuando la Iglesia sale al encuentro de los avaros y les arroja sobre sus helados corazones palabras de fuego; entonces es, cuando se pone de parte del pobre obrero y levantándole en sus brazos, hace comprender al usurero y al egoísta, que bajo aquellos vestidos destrozados, bajo aquella tez curtida por la intemperie, bajo aquel tizne que desfigura su hermoso rostro, está la imagen de Dios, que aquel es su hermano, tan digno ó quizá mas que él. La Iglesia pues ennobleciendo el trabajo, condenando la ociosidad, haciendo respetar la propiedad, eslabona las clases sociales y favorece sobremanera á la sociedad civil. ¿Porqué pues hemos de divorciarlas?

No, amigo Lucas, el pacto está ya hecho antes que Rousseau escribiese su *Emilio;* está firmado y sellado con la sangre de Jesucristo en el Calvario. Somos desterrados; trabajemos por llegar á la patria; pero cuidado, amigo mio, con equivocar el camino.

J. P.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los eortantes.	Bueyes.	Vacas.	Terminos.	Terminos.	Cabras.	Carneros.	Ceritos	Punto de donde procede la res.	Peso kilogram.
16	Miguel Sbert.	I	»	»	»	»	»	»	Argel	116
	»	»	»	»	»	»	3	»	Binencolla	19
	»	»	»	»	»	»	»	I	Binillauty vey.	41
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	I	»	»	»	»	Llumesanas Miguel	114
	»	»	»	»	»	»	I	»	Turnalty Capita	8 1/2
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	»	I	de Palma	81
	Pedro Palliser.	I	»	»	»	»	»	»	Son Buté	271
	Bartolomé Sintés	I	»	»	»	»	»	»	Argel	139
	Fernando Ginar	I	»	»	»	»	»	»	Argel	135
	Pedro Junquer.	»	»	»	»	»	3	»	Magdalena H.	208
	»	»	»	»	»	»	I	»	Catalina Vidal	108
	Manuel Beltran.	»	»	»	»	»	I	»	Catalina Pons	95
	»	»	»	»	»	»	I	»	Nicolas Escrava	78
	»	»	»	»	»	»	»	»	Antonio Berbe	122
	»	»	»	»	»	»	I	»	Magdalena Riudavets	103
17	Viuda Andreu.	»	»	»	»	»	»	»	Lluriach nou	44
	»	»	»	»	»	»	»	»	Algenderotó	»
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	»	»	dé Palma	156
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	»	»	Vicenté Seguet	111
	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	»	»	S' Ollestrá	20 1/2
	»	»	»	»	»	»	»	»	Nória del Suey	74
	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	»	»	Noria del Buté	89 1/2
	Miguel Mercadal.	»	»	»	»	»	»	»	Llumesanas de B.	239
	B. Sintés Mir.	»	»	»	»	»	»	»	Jaime Serra	82 1/2
	»	»	»	»	»	»	»	»	H. Turrubet nou	38

Seccion comercial.

Barcelona 16.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

Consolidado int.	28'220
4 p. S amortizable	78'000
Billetes hipotecarios Cuba.	98'900

ACCIONES.

Orensés.	41'870
B. Hispano Colonial.	85'620
F.-Carril de Barcelona á Francia.	119'500
Fer.-Car. del N. de España	119'370
F-C de Alicante.	107'500

OBLIGACIONES

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. S	66'150
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	49'750

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Hugo Cartusiano obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen en su propia iglesia.

Parroquia de Sta. María, se practican piadosas 40 horas, que la asociacion Josefina de Mahon, costea y dedica en honor de su excelso patriarca S. José, S. D. M. se espone á las 9 y 1/2 y luego la misa mayor, á las 11 misa meditada; por la tarde á las 3 trisagio, meditacion y estacion; á la oracion rosario, motete, sermon, estacion y letrillas cantadas y reserva. Esta noche predica don Roque Coll, Licenciado Ecnómico de Sta. María y mañana D. Jaime Tutzó pbro.

Santo de mañana.

S. Máximo obispo y santa Eufrasia mártir.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 16.

De Pitea bergantin sueco «Polux» capitán Mr. P. J. Pesersen con 11 trips. y tablonés.

De Palma laud «Pleta» patron Jaime Cozas con 5 trips. y yeso.

Despachados el 17.

Para Puerto-Colom laud «San José» patron Antonio Juan con 5 trips. 14 p. y lastre.

Para idem laud «Pleta» patron Jaime Cozas con 5 trips. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 16.

En el Consejo de Ministros que ha tenido lugar bajo la presidencia de S. M. se ha trata-

do de asuntos generales acordandose dos decretos de indulto y nada de nombramientos.

Los premios mayores de la lotería celebrada hoy son los siguientes:

15.068 25.766 3.172
18.577

Interior 28'37.

Sub. de F. C. 56'60

B. H. de Cuba 99'00

Madrid 17.

La reunion celebrada por los martistas acordó despues de una brillante defensa de la izquierda hecha por el Sr. Martos, fundirse en la izquierda dinástica á fin de que la restauracion y la revolucion caminen unidas á afianzar la paz y consolidar la libertad. Votaron en contra los Srs. Romero Giron, Colager, Avalos y Gorga. Hoy irán los nuevos monárquicos á visitar al Duque de la Torre.

Madrid 17.

El Liberal califica el resultado de la reunion de los martistas como la desaparicion del partido demócrata progresista el cual dice que ha repasado la fecha del once de Febrero y casi los acontecimientos de Alcolea. Consuélese el espresado periódico con la esperanza de que algun dia volverá dicho partido á prestar apoyo á la república con los valiosos elementos que hoy la abandonan para rendir culto á la que combatieron la víspera

Se ha firmado el manifiesto de la coalicion republicana.

Los moretistas se reunirán

el domingo.

El Consejo de Ministros ha acordado indulto general á la prensa.

Se han nombrado los presidentes de las nuevas audiencias.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de Mahon núm. 6.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de Noviembre 1882.

Ha de constar de 26.000 billetes, al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.254 importantes 569.400 pesetas por cada serie, distribuidas de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2500	45.000
1228 de 300	368.400
2 id. de 2.000 id. para el premio mayor.	4.000
2 id. 1.000 id para el premio segundo.	2.000

1254 569.400

Mahon 17 Noviembre de 1882.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino El Consey.

Programa de la funcion que tendrá lugar el domingo próximo 19 del corriente

1° La preciosa zarzuela en un acto. *El Vizconde*

2° La romanza de tenor de la ópera «Faust» *Salve di mora* cantada por el Sr. Blanch y acompañada por el Maestro Director y pianista Sr. Costabella y por el primer violin concertista Sr. Masot.

3° La Chistosa zarzuela en 2 actos. *La Criada*.

Y 4° Baile de Sociedad.

Mahon 15 de Noviembre de 1882 — P. A. de la C. R., El Secretario, S. Pons.

Pérdida.

Ayer mañana se perdió un manton de lana para niña, desde la calle de Sta. Teresa hasta la de la Infanta. La persona que la entregue en esta imprenta recibirá una gratificación.

Subasta

El dia 22 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las fincas siguientes:

1.° Uno Estancia con noria llamada Sinia nova con todas sus tierras situada en las inmediaciones de Villa-Carlos.

Y 2.° Dos casas contiguas situadas en Mahon calle de Deyá núms. 26 y 28.

Las condiciones y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

LICOR BREA ALONAR.

Ha sido tanta la aceptacion que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y en América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos. tisis pulmonar, catarros de la vejiga, flujos, etc., etc.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central; Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

NUEVO ESTABLECIMIENTO

DEL SR. ROTGER.

CALLE DE LA AARRAVALA NÚM. 16.

El dueño del mismo, acaba de llegar de Barcelona con un grande y variado surtido de géneros del País y del extranjero, y de última novedad, como podrán ver todas las personas que se dignen visitar dicho establecimiento que queda listo y restaurado y abierto al público hasta las nueve de la noche. Dichos artículos se despacharán á unos precios muy económicos y son: paños negros y de colores y de todas clases: pantalones, paten lana, lanillas: cortes de idem: un variado surtido de cortinas de croxé dibujos hermosísimos de París: tartanes lana lisos: felpas de lana para abrigos: tartanes lana y lana y algodón; indianas: cretonas: indianas lisos: reps para mueblaje: de flores para portiers: muselinas para cortinas: croxés de 3 4 y 8 palmos para visillos y cortinas, dibujos her-

mosísimos: percales blancos: tapetes de todas clases: chales de lana: abrigos para señora de varios colores: alfombras de fieltro, veludillo y fieltro para habitaciones: pañuelería de seda de todas clases: velos: mantillas granadinas: pañuelos hilos algodón: medias lana novedad: madapolanes: amburgos y otros varios géneros.

En venta.

Lo está el predio *Son Planas*, situado en el término de Ciudadela propio de la herencia de D. Francisco Serra y Rodriguez.

Venden dicha finca los Srs. albaceas testamentarios de D.ª Adelaida Cardona y Serra, competentemente autorizados; y doña Catalina Serra y Hernandez.

La subasta tendrá lugar á viva voz, el lunes 27 del corriente á las 12 del dia, en el despacho del notario D. Francisco Andreu quien exhibirá el pliego de condiciones, la contrata del arriendo pendiente y la documentacion de la finca.